

VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: PANCHO ANUNCIA APOYO A PYMES Y DESEMPLEADOS**

Ante la incertidumbre económica que coincide con la devastadora emergencia sanitaria, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que el Gobierno estatal crea un plan de apoyo para pequeñas empresas y para desempleados de los sectores más afectados, incluso informales. (DQ principal)

### **N: SIN FEDERACIÓN**

La Federación está dejando solos a los estados y de continuar esta tendencia algunas finanzas estatales se van a apretar e, inclusive, algunas entidades podrían entrar en una contingencia que al rato no se va a controlar sin apoyo económico, lo anterior fue señalado por el gobernador Francisco Domínguez Servién. (N principal)

### **AM: FLUYEN LOS APOYOS PARA LOS ADULTOS MAYORES EN QUERÉTARO**

Sin importar el calor de más de 30 grados, sin importar que haya una emergencia sanitaria en el país, a pesar de las advertencias de quedarse en casa, miles de adultos mayores se lanzaron a la calle, pero es que “cuando la necesidad aprieta, no podemos ponernos exquisitos”, como cuenta el señor Román, un queretano de 72 años y quien es uno de los 126 mil beneficiarios del programa para adultos mayores del Gobierno federal en Querétaro. (AM principal)

### **PA: INCUMPLE QROBÚS EL PROTOCOLO**

A pesar de que el IQT, publicó el 20 de marzo en el Diario Oficial La Sombra de Arteaga las “Medidas de Prevención” en el transporte público para prevenir enfermedades respiratorias como el COVID-19, la realidad es que son pocas las unidades y los choferes que acatan las disposiciones, denunciaron usuarios en redes sociales a PLAZA DE ARMAS. (PA principal)

### **EUQ: ACTIVARÁ GOBIERNO PROGRAMA PARA DESEMPLEADOS**

Durante el fin de semana el gobierno del estado anunciará el plan de apoyos económicos para la población vulnerable que se quedó desempleada, sector informal y pequeños empresarios que fueron afectados por la contingencia por el coronavirus, subrayó el gobernador Francisco Domínguez Servién. (EUQ principal)

### **CQRO: ESTADO PONDRÁ EN MARCHA ESTRATEGIA DE APOYO PARA SECTORES VULNERABLES**

Para apoyar a la población vulnerable, a quienes se han quedado sin trabajo, tianguistas, el sector informal y quienes viven al día, el gobierno del estado de Querétaro implementará una estrategia que será presentada en los próximos días, anunció el jefe del Ejecutivo en la entidad, Francisco Domínguez Servién. (CQRO principal)

## PODER LEGISLATIVO

### **TITULAR DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA ENTREGA INFORME A LA LEGISLATURA**

El magistrado presidente del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA) del Estado, Juan Pablo Rangel Contreras, entregó al Congreso local el Informe de Actividades 2019 de este órgano jurisdiccional. (EQNO)

### **DIPUTADOS DE QUERÉTARO REPRESENTAN GASTO DE 12 MDP CADA UNO**

Querétaro se encuentra dentro de los 22 congresos que aumentaron su presupuesto. Cifras publicadas por el IMCO indican que la LIX Legislatura local ejercerá un total de 324 millones 837 mil 597 pesos. (AM)

**VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020**

## **HUGO CABRERA CRITICA PASIVIDAD E INACTIVIDAD DEL CONGRESO LOCAL**

El diputado Hugo Cabrera hizo un llamado a los legisladores para encontrar una manera alterna por la cual se puedan realizar las sesiones de pleno y que esta tenga sustento legal, luego de que la Mesa Directiva notificará que no habrá sesiones del pleno durante todo el mes de abril, el diputado priista mencionó que existen temas prioritarios y que no pueden simplemente cerrar la posibilidad a otra forma de sesiones, ya que en el contexto actual es vital la labor de los diputados para dictaminar temas que influyen en la vida de los queretanos. (AM)

## **LAMENTABLE QUE EJECUTIVO FEDERAL NO CONTEMPLA APOYO A LAS EMPRESAS: HUGO CABRERA**

Lamentable que el Ejecutivo Federal no contemple los estímulos empresariales ante la crisis económica por COVID-19, ni que se consideren las prórrogas para la declaración de impuestos, comentó el diputado local Hugo Cabrera, quien remarcó es necesario que se contemplen en los programas y acciones a las micro, pequeñas y medianas empresas. (N 1 y 6, ADN)

## **URGE RESCATAR LA ECONOMÍA MAURICIO KURI**

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Mauricio Kuri González, acusó al gobierno federal de no actuar ante el desplome de la economía nacional y que acepta un decrecimiento de -3.9%, y urgió a la Junta de Coordinación Política a reagendar la reunión que estaba programada para este jueves en el Senado, con el fin de abordar temas exclusivos para atender la pandemia por el COVID-19. (N 1 y 7)

## **PODER EJECUTIVO**

### **EN QUERÉTARO NO HABRÁ TOQUE DE QUEDA POR COVID-19: FDS**

En el estado no habrá toque de queda pues no tenemos las facultades para decretarlo, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién. En una videoconferencia, señaló que el único que tiene la facultad es el presidente de la República, AMLO, y exhortó a la ciudadanía a mantenerse en casa del 3 al 30 de abril para continuar con las medidas de prevención. (DQ 5, CI, AQ)

### **TRANQUILOS, NO HAY LEY SECA**

No está restringida la venta de bebidas alcohólicas en la entidad, por lo que no hay Ley Seca, afirmó el subsecretario de Gobierno, Víctor de Jesús Hernández. Recalcó que en el acuerdo de medidas extraordinarias para atender la emergencia sanitaria por el Covid-19 únicamente se establece que la producción cervecera se detendrá porque no constituye una actividad esencial, esto implica que los establecimientos en la entidad podrán vender bebidas hasta que se termine el stock. (DQ 1 y 2, N 3, EUQ 4, CQRO 4, PA 5)

### **CONTINÚA TRABAJANDO PANCHO DESDE CONFINAMIENTO**

El gobernador Francisco Domínguez Servién, informó que se mantiene “al mando del timón”, en comunicación permanente con su equipo de trabajo y coordinando cada etapa del plan puesto en marcha para mitigar la contingencia del Covid-19 en el estado. A través de una videoconferencia, expuso que ese plan está centrado en la primacía de la defensa de la vida y engloba cuatro rubros por orden prioritario: la salud; las necesidades básicas; la atención psicológica, y la economía. Señaló que desde el primer momento se han atendido las recomendaciones de un Comité Técnico integrado por especialistas de la ciencia médica interdisciplinaria. (N 2, LDH, Q, IN)

**VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020**

## **GOBIERNO FEDERAL NO HA DADO RESPUESTA DE LIBERAR RECURSOS PARA ENFRENTAR EL COVID-19**

El gobernador Francisco Domínguez Servién, reiteró la necesidad de que se libere el Seguro de Gastos Catastróficos del gobierno federal. Indicó que esta petición se hizo en conjunto con los 32 gobernadores del país, donde estuvo presente Hugo López Gatell, Marcelo Ebrard, David León de Protección Civil y Olga Sánchez Cordero. (ADN, DQ 1 y 5)

## **GOBERNADORES PIDEN APOYOS A LA FEDERACIÓN POR COVID-19**

Los mandatarios de las 32 entidades federativas del país pidieron apoyos a la Federación, para enfrentar la pandemia de COVID-19; informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. Enfatizó que si no se apoya a los estados, puede que algunos no logren controlar la contingencia; además, enfatizó que no quiere que en México pasen escenarios como los que se registran en Ecuador. (AQ)

## **CONCESIONARIA ASEGURA QUE TAMBIÉN DARÁ 5M3 DE AGUA GRATIS**

Por Esmeralda Trueba

Luego de que el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció el suministro gratuito por parte de la CEA de 5 mil litros de agua potable para los queretanos, la empresa concesionaria de estos servicios en algunas zonas del municipio de El Marqués, Abastecedora Queretana de Agua y Alcantarillado SA de CV (Aqua), confirmó, mediante un comunicado, que se suma a otorgar dicho volumen de agua “gratis” durante el mes de abril; y que esto se verá reflejado en la factura del mes de mayo. (CQRO 6)

## **DE SER NECESARIO HABRÁ AJUSTES AL PRESUPUESTO, ANUNCIA DOMÍNGUEZ**

El gobernador Francisco Domínguez Servién, indicó que de ser necesario se redireccionan los recursos estatales para atender la contingencia sanitaria generada por el Covid-19. Aclaró que por el momento la fortaleza de las finanzas permite llevar la contingencia de manera positiva y sin cambios al presupuesto estatal. (EQNO)

## **QUERÉTARO PREPARA CALL CENTER CON PSICÓLOGOS PARA DAR CONSULTA POR COVID-19**

El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, señaló que próximamente se anunciará la apertura de un call center con psicólogos para la atención de personas con problemas relacionados con el Covid-19. Indicó que este proyecto está en marcha de manera conjunta con la SEJUVE, la SESEQ y el municipio de Querétaro. (ADN, AQ)

## **EL COVID-19 COBRÓ ANOCHE SU SEGUNDA VÍCTIMA EN EL ESTADO, UNA MUJER DE 62 AÑOS DE EDAD**

Una mujer de 62 años que se encontraba hospitalizada y grave falleció anoche aquí, a causa de COVID-19, informó la SESEQ, quien destaca que el estado registra un acumulado de 35 casos confirmados, luego de que en las últimas horas tres personas integrantes de los servicios de Salud de la entidad dieran positivo a la prueba de la enfermedad. (N 1 y 3)

## **MUNICIPIOS**

### **MUNICIPIO DE QUERÉTARO NO ESTÁ FACULTADO PARA DECLARAR “LEY SECA”: CASILLAS GUTIÉRREZ**

Aunque dijo respetar la decisión del Municipio de Pinal de Amoles, el gobierno capitalino no tiene la facultad de prohibir de manera definitiva la venta de alcohol en la demarcación, afirmó el secretario general de Gobierno, Apolinar Casillas Gutiérrez. (ADN)

**VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020**

## **QRO. SE ADELANTA A MEDIDAS FEDERALES**

Por Daniela Montes de Oca

Apolinar Casillas, secretario de Gobierno municipal, aseveró que más de 90% de las medidas que está implementando el Gobierno Federal, Querétaro ya las había aplicado, por lo que el municipio va aproximadamente 2 semanas adelantado a las fases. (N 1 y 4)

## **NO HAY DESABASTO DE ALIMENTOS EN LA CAPITAL**

No hay desabasto de productos de la canasta básica, pues se ha tenido comunicación con mercados y tiendas para que tengan todas las facilidades y puedan surtirse, así lo aseguró el Secretario de Gobierno, Apolinar Casillas. Por ello, pidió no hacer compras de pánico, pues se ha reportado que se tienen los insumos necesarios para la contingencia del Covid-19. (DQ 4, EQ)

## **NAVA ENTRE LOS 10 ALCALDES CON MEJOR MANEJO DEL COVID**

El presidente municipal de Querétaro Luis Bernardo Nava, se encuentra entre los diez alcaldes del país mejor evaluados por el manejo de la contingencia por el Covid-19, de acuerdo con la encuesta que publicó este jueves la empresa Caudae Estrategias. (DQ 1 y 3)

## **CASILLAS GUTIÉRREZ CONFIRMÓ QUE SE ENCUENTRA AISLADO PARA PREVENIR EL COVID-19**

Apolinar Casillas Gutiérrez, titular de la Secretaría General de Gobierno del Municipio de Querétaro, afirmó que se encuentra encerrado en su hogar durante esta contingencia por COVID-19 para propiciar la sana distancia. (ADN)

## **DAN 5 MIL LTS DE AGUA EN SAN JUAN**

Tal y como lo había anunciado el alcalde sanjuanense Guillermo Vega Guerrero, que en apoyo a la economía familiar ante la contingencia sanitaria por el COVID 19, la Junta de Agua Potable y Alcantarillado (JAPAM) comenzó a repartir los recibos del mes de abril, donde se ve reflejado el descuento de los 5 mil litros de consumo de los habitantes. Pachelli Demenegui Rivero, titular de la institución señaló que estos 5 mil litros, equivalen a media pipa de agua o 250 garrafones que las familias podrán tener gratis en su consumo de 3 meses y viéndose reflejado en los recibos de abril, mayo y junio, incluyendo las tarifas domésticas y mixtas. (PA 5, ESSJR 4, ADN)

## **ARRANCÓ ENTREGA DE 12 MIL BECAS ESCOLARES EN SAN JUAN DEL RÍO**

Luego del anuncio de entrega de becas a 12 mil alumnos, el Gobierno que encabeza el Presidente Municipal Memo Vega, inició el proceso de entrega de apoyos a las familias. (RQ, VI, ESSJR 1 y 3)

## **DISTRIBUYEN AUTORIDADES DE COLÓN 19 TONELADAS DE ALIMENTOS**

Luego de establecer tareas de gestión con representantes del sector privado, que pertenecen al giro de la agricultura protegida en Colón; el Presidente Municipal de la demarcación, Alejandro Ochoa Valencia, y su equipo de trabajo, han encabezado la distribución de 19 toneladas de alimentos entre familias de la cabecera municipal y las comunidades de Galeras, y Purísima de Cubos. (AQ)

## **DENUNCIA ALEJANDRO OCHOA A SEDESOQ**

Por Francisco Bonet

El Presidente Municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, denuncia que la SEDESOQ está realizando entrega de despensas a Adultos Mayores en comunidades del municipio sin seguir las instrucciones de Seguridad Sanitaria, sacándolos de sus casas para las entregas. (VI)

**VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020**

## **CONSTRUCCIÓN DE CAJEROS BIENESTAR ESTÁ ASEGURADA**

Querétaro tiene asegurado el recurso para la construcción de 18 cajeros del Bienestar que se distribuirán en cada municipio, declaró el delegado de la Secretaría del Bienestar, Gilberto Herrera, quien confió que este mes iniciarán las obras en Tolimán. (EUQ 5, PA 5)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL**

### **ENTREGAN APOYOS A ADULTOS MAYORES EN EL PARQUE BICENTENARIO**

Ocurrió durante la entrega de apoyos del Programa Bienestar en el Parque Bicentenario, a población vulnerable, adultos mayores en el Parque Bicentenario en la delegación Santa Rosa Jáuregui, en la capital de Querétaro. Se pudo registrar la presencia de decenas de adultos mayores, que durante esta emergencia sanitaria por contagios de COVID-19 siendo la población que de acuerdo con los especialistas es la más vulnerable, y la que debe quedarse en casa bajo cualquier circunstancia. (EQ)

### **PIDEN COMPARTIR INFORMACIÓN OFICIAL**

La Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado (Infoqro) pidió a los queretanos difundir información sobre Covid-19 que provenga solo de fuentes oficiales. El organismo dijo que en estos momentos el valor de la información, para hacer frente y contener la propagación del virus, radica no sólo en que sea oportuna, sino también en su veracidad. (EUQ 3)

### **CONVOCATORIA DE UAQ CUBRIÓ EXPECTATIVAS**

Por Zulema López

La UAQ tuvo tan buena respuesta en la convocatoria para validar las pruebas rápidas de Covid-19, que ya tiene voluntarios suficientes para dos semanas, indicó la rectora, Teresa García. Indicó que falta para sumar a la totalidad de participantes, y que la meta es que en el plazo de un mes se generen 3 mil muestras que se podrán presentar al Sector Salud para que valide la prueba en portadores asintomáticos. (EUQ 1 y 6)

### **CENTROS DE INVESTIGACIÓN Y UNIVERSIDADES SE SUMAN A ESFUERZOS DEL SECTOR SALUD**

Por Jahaira Lara

Los centros de investigación, CICATA, CIDESI, CIDETEQ: así como la UAQ, se han sumado a través de diferentes iniciativas a los esfuerzos del sector salud para atender las contingencia sanitaria por COVID- 19. (N 5)

### **ECONOMÍA DE LA FECAPEQ ESTÁ EN CEROS AFIRMA ZASHA LEZAMA**

Estamos convencidos de que el tema de la salud debe ser la prioridad; sin embargo, nos preocupa el panorama difícil que se vislumbra para las próximas semanas; aseguró Zasha Lezama Lomelí, presidenta de la FECAPEQ. (EUQ 6, PA 5)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **CUARTO DE GUERRA**

**SENSIBLE.** Francisco Domínguez tomó bien el pulso de la preocupación que existe hoy en los hogares queretanos sobre el futuro económico, el desempleo que tanto la emergencia sanitaria como la crisis van dejando y la necesidad de acciones de gobierno para ayudar a la recuperación de las empresas y las familias desde ahora. Este fin de semana el gobernador anunciará las primeras acciones de apoyo para sectores afectados como el restaurantero y los pequeños negocios cuyos dueños o trabajadores quedaron sin empleo de la noche a la mañana.

**VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020**

**LIDERAZGO.** Esa lectura correcta de los problemas reales llevó al gobernador a ser el primero de todo el país en diseñar un esquema estatal de rescate del empleo y de las pymes que, por supuesto, necesitará también ir acompañado de acciones a nivel federal porque la capacidad económica del estado, pese a tener las finanzas más sanas del país, no es ilimitada. **BRINCO.** La crisis y el camino a la recuperación pondrá en primer plano al sector empresarial que tan buena fama le ha dado a Querétaro durante las últimas 2 décadas, con espectacular crecimiento pese a la alternancia de partidos. Por lo mismo no hay que perder de vista a líderes como la de Coparmex, Lorena Jiménez, o al de Canacintra, Jorge Rivadeneyra, con un probable salto a la política el próximo año. (DQ)

### **EXPEDIENTE Q - SIN RUMBO**

Por Adán Olvera

Existen decenas de teorías de conspiración internacional y hasta extraterrestre por la aparición de la pandemia de Covid-19 y de las cuales me voy a permitir compartirle algunas: Teoría del Murciélago, que fue comido y que infectó a miles; teoría de la conspiración de China para dominar el mundo, Teoría de la venganza de la naturaleza para extinguir el mundo, Teoría de la conspiración norteamericana para aplastar a China; Teoría de experimento social para acabar con una cuarta parte de la población por el bien de todos; Teoría de las grandes farmacéuticas para vender medicinas al mundo y hacerse más ricos y obviamente la teoría de que es una gripe normal pero los medios tienen el interés de generar psicosis para recuperar sus ganancias. Todas estas teorías parece que le gustaron a nuestro gobierno federal y es que el presidente de México, asegura que todo esto será temporal y que la contingencia le vino como anillo al dedo a la 4T para acabar con la corrupción y acabar con los privilegios; asunto en el que muchos estamos de acuerdo con acabar con este lastres. En lo que no estamos de acuerdo muchos que toda nuestra vida hemos trabajado y que, a diferencia de muchos de su equipo que han vivido del dinero que el gobierno otorga a los “movimientos” políticos y partidos, pues les es complicado entender el sistema de producción y una sociedad formada a base de grandes, medianas y pequeñas empresas que generan recursos para mantener a muchas familias y por ende contribuir con impuestos y consumo que genera otros impuestos al gobierno. El gobierno de México está ante una gran oportunidad de apoyar a decenas de miles de empresarios a conservar las fuentes de empleo y que puedan seguir generando riqueza o seguir con el discurso y con las acciones separatistas dividiendo al país entre ricos y pobres, entre buenos y malos. Los apoyos a los pobres jamás los sacaran de la pobreza y es que con 2500 pesos al bimestre no se puede vivir en México, el presidente lo sabe pues con las tremendas necesidades que genera una familia como la que él encabeza sabe perfectamente que no alcanza y no alcanzará nunca. **DE REBOTE.** Siempre hay que desconfiar de los personajes que hablan y aseguran que se preocupan y que todo lo hacen por “mi gente”, “por mi pueblo”. Alejandro Ochoa es muestra fiel de ello y con eso que ya anda cerca de personajes que ni en Morena quieren, por eso anda envalentonado. (DQ)

### **BAJO RESERVA**

**DENUNCIAN DESPIDOS EN EL PRI.** Nos comentan que desde hace algunos días se han denunciado despidos laborales en el Partido Revolucionario Institucional que encabeza en Querétaro, Paul Ospital, quien hasta el momento no ha dicho nada públicamente al respecto. Una de las denunciadas es Sandra Hernández, quien en redes sociales ha señalado que trabajó como recepcionista en el partido tricolor. Ella y otros empleados más del PRI, dice doña Sandra que en esta época de emergencia sanitaria y también ya de crisis económica, se quedaron fuera de la nómina de este instituto político. **PRESENTAN INFORME DEL TJA A PUERTA CERRADA.** Ayer sin la presencia de reporteros y tampoco de diputados, más que únicamente con la asistencia de Verónica Hernández y Ricardo Caballero, presidenta y secretario respectivamente de la Mesa Directiva del Congreso local, Juan Pablo Rangel presentó su informe como presidente del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA). El evento, nos dicen, fue

**VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020**

a puerta cerrada, pues a nadie se invitó debido a la emergencia sanitaria que se vive. Únicamente se conoció del evento por medio de un boletín de prensa. Es casi un hecho que seguiremos viendo más actos similares, por lo menos, nos comentan, en los siguientes dos meses. (EUQ 2)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**RECONOCE FDS LABOR DE REPORTEROS EN CONTINGENCIA.** Que en el marco de la videollamada que el gobernador Francisco Domínguez sostuvo ayer con reporteros de la fuente, con el fin de exponer las acciones en marcha -y a futuro para enfrentar la pandemia de Covid-19 en Querétaro, reconoció “la labor fundamental que están desempeñando”... Y ¡vaya que se agradece el gesto en momentos en los que la prensa en el país ha sido tan fustigada por la 4T! **ADQUIEREN CÁPSULAS PARA AISLAR PACIENTES CON COVID-19.** Por cierto, que el mandatario -quien se mantiene aislado en su domicilio tras haber dado positivo en la prueba de coronavirus- destacó en Twitter la adquisición de 12 cápsulas de aislamiento para trasladar a pacientes con Covid-19, en las que se invirtió 1 millón 17 mil 698 pesos. “Estamos tomando todas las medidas para garantizar la salud de las y los queretanos. Estas cápsulas ayudarán para la seguridad de quienes cuidan a nuestros pacientes de #COVID19. #QuédateEnCasa #EstáEnNuestrasManos #TómaloEnSerio”, tuiteó. La cápsula XE - de acuerdo con un comunicado de la Secretaría de Salud estatal- “está inspirada en las cámaras neonatales que protegen a los recién nacidos de bacterias y virus. Funciona controlando la presión atmosférica que permite el aislamiento del paciente”. Dos ya fueron asignadas: una al Centro Regulador de Urgencias Médicas, de la Secretaría de Salud; y la otra, a la Cruz Roja Mexicana Delegación Querétaro. De hecho, ayer mismo circuló en redes un video en el que se aprecia cómo un paciente al interior de una de estas fue sacado de un hospital en la calle Ezequiel Montes, en pleno Centro Histórico de Querétaro, para ser subido a una ambulancia. El resto estarán: cuatro en el municipio de Querétaro, dos en San Juan del Río, dos en Cadereyta y las dos restantes en Jalpan. **RESGUARDA EJÉRCITO ALMACENES DEL IMSS.** Que los 38 almacenes que opera el IMSS para recibir y distribuir insumos médicos a las unidades hospitalarias del territorio nacional, con el fin de enfrentar la pandemia por Covid-19, están siendo resguardados por el Ejército Mexicano; “para garantizar la seguridad de estas instalaciones que concentran los materiales de uso exclusivo para el personal de salud que atiende contagios por coronavirus”, informó el instituto. (CQRO)

## **FUEGO AMIGO / ¡DOS DE MIGAJAS!**

**MERCADO HIDALGO.** Como en otros lugares de abasto popular de la ciudad se está aplicando gel antibacterial a las escasas marchantas que todavía llegan a abastecerse a los centros tradicionales que también están siendo golpeados por la contingencia. (PA)

## **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

**MÁS ALLÁ DE LA CIFRA OFICIAL.** De acuerdo con el conteo oficial, hasta ayer iban 32 casos de Covid-19 en Querétaro, pero parece ser que -para variar- hay una cifra negra. Por lo pronto este columnista frentero tiene otros datos y sabe de una muy conocida y apreciada familia queretana con al menos cinco de sus miembros contagiados y no están considerados en los informes de la autoridad. Agua de verdad para la enfermedad. (PA)

## **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**LO QUE EL COVID SE LLEVÓ.** La rifa del avión presidencial. Las apariciones de Santiago Nieto. Las 500 pipas. La captura y liberación de Ovidio. Las agresiones a militares. La crisis económica. La devaluación del peso. La tragedia petrolera. Sí el COVID-19 les vino caer... como anillo al dedo. (N 1)

## COLUMNAS TABLERO

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

ROMPE EL “ADEFESIO VERDE” NORMAS DEL CÓDIGO URBANO. Edificación de varios pisos en el barrio de La Cruz, el de la fundación de la ciudad, rompe códigos reglamentos y la declaratoria de Querétaro como Patrimonio Cultural de la Humanidad, ante el silencio de las autoridades municipales, estatales y del INAH. Tiene Querétaro, además de su icónico Acueducto, casas históricas como la de La Corregidora y joyas del barroco como La Marquesa, la de los López de Ecala, la del Faldón, la de los Perros o iglesias portentosas como San Agustín, Santa Rosa de Viterbo y Santa Clara que reflejan bien la importancia de la que fue tercer ciudad del reino pero que ha sido agredida con edificaciones grotescas, como la del de las calles de Gutiérrez Nájera 26, contra la que han luchado infructuosamente vecinos y defensores de la Ciudad Patrimonio de la Humanidad desde el inicio de su construcción en la década anterior, siendo alcalde Francisco Domínguez Servién. “Nadie nos ha escuchado” se queja Gabriel Torres, comerciante de la Plaza de los Fundadores, testigo de las diferentes etapas constructivas del llamado “Adefesio Verde”, identificado así en Google y que en Facebook se reconoce como un ícono de la ciudad y “máximo exponente de la arquitectura del fracaso en Querétaro”. Dominan el panorama sus cinco pisos malpuestos (cubiertos con plásticos y coronados con una jaula) en la mismísima zona de La Cruz, la de la fundación de Querétaro, en franco desafío al Código Urbano y a las normas estrictas del Instituto Nacional de Antropología e Historia, como ya lo ha señalado con anterioridad PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. “No tiene autorización” dice a este medio la directora del Centro INAH Rosa Estela Reyes y declara un expediente abierto con la investigación del caso, aunque la obra ya tiene 10 años en proceso sin que ninguna autoridad deshaga el entuerto que ofende hasta la vista, más que el Oxxo de la esquina. Los habitantes del barrio afirman que ha habido impunidad tolerancia oficial porque el propietario, cuyo nombre nadie quiere decir, es supuestamente el organista de Santa Rosa de Viterbo “y tiene vara alta en la Iglesia”. “Un día se nos va a caer encima” declara el anticuario Francisco Rabell Jr. en su establecimiento de las calles de Venustiano Carranza, a espaldas del adefesio que cruje cuando hace mucho aire. Han pedido su derribo a todos los presidentes municipales, sin respuesta alguna. Por lo pronto Gabriel Torres, dueño de la tienda “La Peineta de Dona Josefa”, de la calle de Independencia, está muy preocupado porque sus suegros viven al lado de la construcción y serían los primeros perjudicados si “eso” se cae. Mientras tanto, ajenos a las mortificaciones de los vecinos, muchos interesados en el fenómeno han VENEGAS desarrollado una página de face especial para el “Adefesio Verde” y hasta discusiones cibernéticas sobre lo que consideran el “máximo exponente de la arquitectura del fracaso en Querétaro”. No siempre fue así... - **QUERÉTARO, EL ORGULLO**- Esta Ciudad de Dios, Ciudad del Hombre, como la definió el libro de Jaime Vega Martínez publicado en el Ayuntamiento presidido por Roberto Loyola Vera, contaba en 1895 con 33,569 habitantes en 4,743 fincas repartidas en diez cuarteles con 115 manzanas, 116 calles y 14 callejones de oriente a poniente y 111 calles y 10 callejos de sur a norte, además de 30 fuentes públicas, pero había vivido épocas mejores según el cronista municipal Andrés Garrido del Toral, quien recuerda que la población se redujo sensiblemente en el Sitio de 1867. Antes, cuando Querétaro cumplía 250 años tenía más de 50 mil habitantes (llegó a rebasar los 870 mil) y estaba catalogada como una de las más grandes del continente. Filadelfia tenía 40 mil en 1765, Nueva York apenas 25 mil y Boston 36 mil. En América Latina la excedían en tamaño la Ciudad de México, Puebla, La Habana, Bahía, Lima y Rio de Janeiro, nomás. De hecho, apunta el también colaborador de PLAZA DE ARMAS Andrés Garrido del Toral, Querétaro -antigua República de Indios- fue una de las primeras comunidades europeas fundadas al norte del gran Valle de México y actuó como trampolín para la colonización del Norte y como un amortiguador entre el norte de y el sur. Sin embargo, advierte también Jaime Vega Martínez, la llegada del Siglo XX significó para Querétaro el inicio de una larga etapa de decadencia por ser parte obligada, durante el XIX, del tránsito de los ejércitos que circulaban el país en tiempos de inestabilidad. Y, en efecto, la decadencia urbanística continuó ya entrado el Siglo XXI con el “Adefesio Verde”, como lo peor de Querétaro. -**LA OTRA ARQUITECTURA**-

**VIERNES 3 DE ABRIL DE 2020**

Casas como la de Corregidora, en donde se fraguó la Independencia de México o joyas barrocas como La Casa de la Marquesa, en donde se hospedaron Iturbide, Carranza y otros personajes, son expresiones del máximo refinamiento arquitectónico y artístico, al igual que algunos de nuestros templos cimeros: Santa Rosa de Viterbo, Santa Clara y el claustro de San Agustín, hoy Museo de Arte de Querétaro, aunque también destacan la llamada Casa de la Inquisición en las calles de Próspero C. Vega y 15 de mayo,, a la que el investigador Eduardo Rabell se niega a darle ese título, porque en realidad fue residencia de los obispos de apellido Camacho, construida en el Siglo XVII y que habitó en años recientes la señora Laura Herrera Alcocer y ha sido objeto de prolongados litigios. Sin embargo hay versiones no confirmadas de que en los sótanos de la impresionante casona estaban todavía a fines de los 70 algunos instrumentos de tortura de la época colonial. Este reportero recuerda haber visto en esa supuesta Casa de la Inquisición un árbol de cruces, similares a los del templo de la Cruz. Otras casas importantes son la De Ecala en Plaza de Armas, con el mejor balcón en piedra de la capital, la del Águila de Oro, en Juárez y Ángela Peralta, que fue movida varios metros en el gobierno de Antonio Calzada, piedra por piedra, como parte del ochavamiento de las esquinas frente al Teatro de la República para darle perspectiva al recinto de la Constitución. Igualmente el edificio de Madero 70, por muchos años Palacio de Gobierno, hoy Archivo Histórico, en donde despachó el presidente Benito Juárez en 1867 al declarar a Querétaro capital de la República. O la casa de Juárez e Independencia, perteneciente a Bellas Artes, en donde en 1848 se firmó el tratado de paz de Guadalupe Hidalgo con Estados Unidos, por los que México perdió más de la mitad de su territorio y cuya mesa se encuentra en el Museo Regional de Querétaro, otra joya, antiguamente propiedad de los franciscanos. Nada que ver con las construcciones que las autoridades del siglo XXI han permitido, incluido el “Adefesio Verde”, considerado “el máximo exponente de la arquitectura del fracaso en Querétaro”. (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**